

企業会計の変化について語る古賀教授



専修大学会計学研究所(伊藤和憲所長)の「会計学講演会」が7月3日、生田キャンパスで開催された。同研究所では、会計学会における第一人者を講師に招いた学生向けの公開講演会を年2回実施。今年度は、専修大学会計教育100周年・会計学50周年の記念事業に

変容し、また変容しよ

「変化捉え、将来見通す力」

「統合レポート」

古賀教授は、「今後、第5の波である『情報革命』に向けて、ビッグデータ・AI時代における会計の課題のひとつとして、新しい環境要因や伝達技術の進化・開発を受け止めることができる新しい認識・思考の枠組みを打ち立てることが必要である」と問題提起した。

「日本における地域経済・社会の現状と歴史」を共通テーマとした経済学部経済学科の公開講座が5月6月、6回にわたって生田キャンパスで開催された。6人の教員が産業構造、雇用、貧困、社会資本、地方財政、スポーツの観点から地域社会を抱える課題を論じた。

「地域社会が抱える課題を講演」

「地域社会におけるスポーツの役割とその現状」

多くの聴講者が熱心に受講した5月12日

会計教育100周年 学科50周年

商学部会計学科の菱山淳教授は専門の財務会計、リース会計の研究を深めるため、ドイツのケルン大学に2017年3月から1年間、滞在した。ドイツでの研究や学生の勉学の姿勢などを報告していただいた。

# ドイツ・ケルン大で在外研究

## 菱山 淳教授



ケルン大学個人研究室での菱山教授



街のシンボル・ケルン大聖堂

ケルン大学は、ドイツのエクセレンス・イニシアティブに指定された11大学のひとつ。創立は1388年。欧州の大学の中で4番目に古い総合大学です。会計学研究でも歴史があり、大学内にはリース研究所が設置されています。

日本での忙しさから解放され、ドイツでは自分のペースで過ごすことができました。そのおかげもあり、研究が進み、中央図書館

決に関する長年の疑問に答えたい。リース研所長のハートマン・バンデルズ教授からはドイツリース業界の現状について説明を受けることができました。

また、講義の内容は体系を教えることよりも、研究上あるいは理論上の重要なポイントにスポットを当てているよう。最先端の研究に触れる工夫がなされていました。何よりも重視されるのがゼミナールで、極めて厳しい選考のもとでゼミ生が選ばれているようでした。

学生たちは食堂でも学内のベンチでも、夏の屋外でも、どこでも勉強していました。彼らが積極的に頑張る姿を見てエネルギーをもらうことができました。

在外研究中、留守にした専大のゼミは石原裕也教授(商学部)にお世話になりました。ゼミ外活動として、他大学のゼミとの論文発表・討論会を企画していたので、スカイプを利用してゼミ生から論文作成上の質問を受け、リアルタイムで応答しました。時差があったので苦労しましたが、今となってはとても良い思い出です。

「留学・旅行のスズメ」

私の専門では、句読点のない漢文(白文)を読むことが必須であり、大学院に行くことを目指すようになってから、文学部の漢文講読に潜り込んで、進学後の研究に備えました。漢文史料を読んでも、そこに記されている人びとの様子が脳裏に描けないのであれば、論文のなかで生き生きとした描写をすることはできません。中国とはどのような場所かを体感するためにも、当然に留学を希望するようになりました。

そこで、現代中国語の会話能力が必要になります。恥ずかしながら、学部時代は単位取得に必要な程度しか勉強しておらず、簡単な会話ができる程度でした。今もそうですが、テレビを所有していなかったため、NHKラジオの中国語講座や大学図書館の視聴覚室で

### 会計学講演会

### 古賀・日本知的資産経営学会会長

### 経済学部公開講座

### 地域社会が抱える課題を講演



- 67 -

加藤 雄三 法学部准教授

上海国際公共租界工部局



自習をして、それなりになったつもりで、修士1年の夏休みに北京を旅したのですが、全ての会話を理解するのは無理でしたし、何よりも現地の生活習慣がわからずに往生しました。

留学の機会がめぐってきたのは、博士課程2年のときです。私の留学先は大学ではなく、ナショナル・アカデミーにあたる中国社会科学院歴史研究所でした。大学院生であつたにもかかわらず、提案した方法での文献講読会などを開いてもらい、研究上の知的・人的財産を築くことができました。研究の合間に中国各地を旅してまわり、見聞を広めたことはいまでもありません。(担当は東洋法制史)。

※短縮版。全文はCALL教室ホームページで。